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Landwirtschaft braucht Frieden –  Frieden bedingt 
Erinnern – Erinnern schafft Werte.

FriedensBrot als besonderes Symbol der europäischen  
Einigung

(Brotübergabe an die Bundesministerin für Ernährung und Landwirt-
schaft Julia Klöckner, Schirmherrin des Projektes FriedensBrot, am 
8. Oktober 2020)

Bei der Übergabezeremonie würdigte Bundesministerin Julia Klöckner das 
FriedensBrot als besonderes Symbol der europäischen Einigung. Sie sagte 
unter Anwesenheit einer Reihe von Vertretern der Botschaften der Partnerlän-
der, von Mitarbeitern des BMEL, des Vorsitzenden Anton Blöth und des Ge-
schäftsführers Dr. Gibfried Schenk des Vereins FriedensBrot e.V. sowie des 
Bäckermeisters Manfred Sommer: „Das FriedensBrot verdeutlicht, dass Frieden 
nur möglich ist, wenn alle ausreichend zu essen haben. Beides sind Grundge-
danken der Einigung Europas. Ein Pfeiler und Alleinstellungsmerkmal dabei ist 
die Gemeinsame Europäische Agrarpolitik. Sie ist der Garant für die Ernäh-
rungssicherung und damit auch für ein friedliches Zusammenleben in Europa, 
der Beweis, dass Europa gemeinsam handlungsfähig ist.“

Der Vorsitzende des Vereins FriedensBrot e.V., Anton Blöth, erinnerte in sei-
ner Erwiderung an mutige Bürger Ungarns, die „den ersten Stein aus der 
Mauer schlugen. Ebenso könnte man sagen, dass dieser Stein bereits in der 
Danziger Werft gelockert oder im Baltikum von Hand zu Hand endgültig 
beseitigt wurde.  Aus der ursprünglichen Idee, als Zeichen der Freude und 
des Dankes über die deutsche und europäische Einigung ein gemeinsames 
europäisches Brot zu backen, das von Roggenpartien entlang des Eisernen 
Vorhangs stammt, welche hier an der Berliner Mauer, vom Roggenfeld an der 
Bernauer Straße ihren Ursprung haben, ist mittlerweile viel mehr entstanden: 
Das gemeinsame Tun und Arbeiten, das gemeinsame Erinnern und Gespräch, 
ja und auch das gemeinsame Feiern hat eine Dynamik erfahren, die die 
Ministerin anläßlich unserer Konferenz 2019 besonders hervorgehoben hat“.

Das nun seit dem 25. Mauerfalljubiläum im Jahre 2014 in einer Gemein-
schaftsaktion von Partnern aus 12 europäischen Ländern entstehende  
FriedensBrot symbolisiert elementare Prinzipien und Botschaften, die auf der 
Internetseite des Projektes seit Anbeginn als Dreiklang „Landwirtschaft braucht 
Frieden – Frieden bedingt Erinnern – Erinnern schafft Werte“ beschrieben 
sind.

Agriculture needs Peace – Peace causes 
Remembrance – Remembrance creates Values

PeaceBread as a special symbol of European 
unification

(Bread handed over to the Federal Minister of Food and  
Agriculture Julia Klöckner, patron of the FriedensBrot project, on  
8 October 2020)

At the handover ceremony Federal Minister Julia Klöckner praised Pea-
ceBread as a special symbol of European unification. In the presence 
of a number of representatives of the embassies of the partner countries, 
BMEL staff, Chairman Anton Blöth and Managing Director Dr Gibfried 
Schenk of the FriedensBrot e.V. association, as well as master baker 
Manfred Sommer, she said: „The PeaceBread makes it clear that peace 
is only possible if everyone has enough to eat. Both are fundamental 
ideas of the unification of Europe. One pillar and unique feature of this 
is the Common European Agricultural Policy. It is the guarantor of food 
security and thus also of peaceful coexistence in Europe, the proof that 
Europe is capable of acting together.“

In his rejoinder, Anton Blöth, chairman of the FriedensBrot e.V. associ-
ation, recalled courageous citizens of Hungary who „knocked the first 
stone out of the wall. Likewise, one could say that this stone was already 
loosened in the Gdansk shipyard or finally removed from hand to hand 
in the Baltic States. In the meantime, much more has come out of the 
original idea of baking a common European bread as a sign of joy 
and gratitude for German and European unification, from batches of rye 
along the Iron Curtain that originated here at the Berlin Wall, from the 
rye field on Bernauer Strasse: Doing and working together, remembering 
and talking together, yes, and also celebrating together has gained a 
momentum that the Minister particularly highlighted on the occasion of 
our 2019 conference.“

Since the 25th anniversary of the fall of the Berlin Wall in 2014, the 
PeaceBread, a joint project of partners from 12 European countries, 
symbolises elementary principles and messages that have been descri-
bed on the project‘s website since the beginning as the triad „Agricul-
ture needs peace - Peace causes remembrance - Remembrance creates 
values“.


